

# 25<sup>e</sup> ANNIVERSAIRE DU RÉSEAU DES GROUPE DE FEMMES CHAUDIÈRE-APPALACHES 1996-2021



Réseau des groupes de femmes  
Chaudière-Appalaches

## LA CRÉATION DU RGFCFA

La création du Réseau des groupes de femmes Chaudière-Appalaches (RGFCFA) est liée grandement à l'édification de la région de Chaudière-Appalaches en 1989. Le RGFCFA, qui à l'époque était la Table de concertation des groupes de femmes de Chaudière-Appalaches, a été fondé peu de temps après la concrétisation de la région. Selon les données statistiques du Conseil du statut de la femme (CSF) publiées en 1991, la situation socio-économique des femmes était bien différente à cette époque. Les femmes représentaient 50,1 % de la population et étaient moins scolarisées que les hommes. Près de 30 % d'entre elles avaient moins d'une 9<sup>e</sup> année, 42,2 % avaient fait des études secondaires et 7,8 % avaient terminé des études universitaires. Plus de 84 % des femmes étaient mariées et à peine 9 % étaient en union de fait. Le taux de participation à la main-d'œuvre des femmes de la région était moins élevé qu'au Québec (48,1 % contre 51,3 %) et elles gagnaient 59,5 % du revenu moyen des hommes, quel que soit la profession ou le type d'emploi. Quant au temps consacré au travail, 69 % des femmes occupaient un emploi à temps plein. Les secteurs d'activité comportant les plus fortes proportions de femmes étaient les ménages privés avec 92,2 %, les magasins de vêtement avec 80,4 %, les autres services personnels avec 79,3 %, les industries du textile, de la bonneterie et de l'habillement avec 78,3 % et les hôpitaux avec 77 %. Finalement, on notait une grande absence dans les sphères publiques et décisionnelles : celle des femmes.



## HOMMAGE À LA PREMIÈRE TRAVAILLEUSE DU RGFCFA

Thérèse Larochelle a été la première travailleuse au RGFCFA, en 1991. Elle est devenue coordonnatrice en 1992 lorsque la Table de concertation des groupes de femmes est devenue le RGFCFA. Elle y est restée jusqu'à sa retraite en 2012. Selon madame Larochelle, c'est entre autres grâce à plusieurs travailleuses et militantes en condition féminine qu'elle a pu œuvrer à la mise en place de la Table, dans la foulée de la création de la région, et avec l'appui du CSF.

Thérèse Larochelle a contribué à réunir les groupes de femmes de la région pour travailler ensemble à faire avancer la condition féminine. Elle a été leader dans l'obtention d'un siège en condition féminine au conseil d'administration du Conseil régional de concertation et de développement (CRCD) de Chaudière-Appalaches et dans les négociations qui ont mené à la signature d'une entente spécifique sur l'égalité entre les femmes et les hommes de Chaudière-Appalaches.

Avec ces années au RGFCFA, Thérèse Larochelle a grandement déployé son militantisme en condition féminine : « Pour faire adopter des changements, il faut aller rencontrer les gens qui ont le pouvoir, discuter et insister pour obtenir des gains. »

Le 29 mai 2013, Thérèse Larochelle est proclamée lauréate au concours Femmes de mérite de la YWCA de Québec, dans la catégorie Engagement social. Cette activité visait à faire connaître au grand public des femmes de passion et d'action qui transforment leurs milieux personnel et professionnel. Ce prix aura bénéficié à toutes les femmes de la région, en termes de visibilité et de reconnaissance.

Le RGFCFA tient à souligner qu'il a été créé grâce aux femmes et aux groupes de femmes de la région. Une mention spéciale est portée à toutes les bâtisseuses de l'organisation qui demeurent dans l'ombre.



## REMERCIEMENT SPÉCIAL AUX PRÉSIDENTES DU RGFCFA AU FIL DES 25 DERNIÈRES ANNÉES

- 1996-1997  
**Suzanne Boudreault**  
La Jonction pour elle
- 1997-1998  
**Suzanne Boudreault**  
La Jonction pour elle
- 1998-1999  
**Suzanne Boudreault**  
La Jonction pour elle
- 1999-2000  
**Suzanne Boudreault**  
La Jonction pour elle
- 2000-2001  
**Micheline B. Rousseau**  
Fédération 18 des Cercles de Fermières
- 2001-2002  
**Micheline B. Rousseau**  
Fédération 18 des Cercles de Fermières
- 2002-2003  
**Lina Vaillancourt**  
L'Envolée Calacs
- 2003-2004  
**Pauline Laflamme**  
Afeas Qc-C-A
- 2004-2005  
**Pauline Laflamme**  
Afeas Qc-C-A
- 2005-2006  
**Karine Levasseur**  
L'Envolée Calacs
- 2006-2007  
**Karine Levasseur**  
L'Envolée Calacs
- 2007-2008  
**Céline Montesinos**  
Connexion Emploi ressources femmes
- 2008-2009  
**Céline Montesinos**  
Connexion Emploi ressources femmes
- 2009-2010  
**Céline Montesinos**  
Connexion Emploi ressources femmes
- 2010-2011  
**Andrée Pelletier**  
Le Havre des Femmes
- 2011-2012  
**Micheline B. Roussseau**  
Fédération 18 des Cercles de Fermières
- 2012-2013  
**Micheline B. Roussseau**  
Fédération 18 des Cercles de Fermières
- 2013-2014  
**Micheline B. Roussseau**  
Fédération 18 des Cercles de Fermières
- 2014-2015  
**Micheline B. Roussseau**  
Fédération 18 des Cercles de Fermières
- 2015-2016  
**Jocelyne Rancourt**  
Afeas Qc-C-A
- 2016-2017  
**Jocelyne Rancourt**  
Afeas Qc-C-A
- 2017-2018  
**Sylvie Bernatchez**  
La Jonction pour Elle
- 2018-2019  
**Sylvie Bernatchez**  
La Jonction pour Elle
- 2019-2020  
**Andrée Pelletier**  
Le Havre des Femmes



**Concertation des groupes de femmes région 12**  
**Une rencontre à Saint-Antoine-de-Tilly**  
 Par Alan Couillard  
 Une assemblée d'organismes féministes de 1989, le 3 mai, pour la Table de concertation des femmes de la région de Chaudière-Appalaches. Cette activité est la première d'une série de rencontres qui ont permis de créer la Table de concertation des femmes de la région de Chaudière-Appalaches. Elle a été créée en 1989, à la suite d'une rencontre de femmes de la région de Chaudière-Appalaches. Elle a pour but de rassembler les femmes de la région de Chaudière-Appalaches et de leur offrir un espace de concertation et de collaboration. Elle a été créée en 1989, à la suite d'une rencontre de femmes de la région de Chaudière-Appalaches. Elle a pour but de rassembler les femmes de la région de Chaudière-Appalaches et de leur offrir un espace de concertation et de collaboration.

Une première rencontre a lieu le 3 mai 1991 au Manoir de Tilly à St-Antoine de Tilly. 27 groupes de femmes du territoire ont répondu à cette invitation du comité de coordination. Lors de sa 2<sup>e</sup> rencontre, le 28 octobre 1991 au Motel Kébécoids de St-Romuald, la Table de concertation a procédé à sa création officielle en adoptant le projet de statuts et règlements proposés par le comité exécutif.

La Table de concertation crée la Coalition régionale des femmes contre la pauvreté et la violence qui a organisé dans la région la Marche *Du pain et des roses*.

# CRÉATION DU RGFC ET MOMENTS FORTS

Création de la région de Chaudière-Appalaches.

Lors de la formation de la région administrative de la Chaudière-Appalaches en 1989, le besoin s'est fait sentir, chez les groupes de femmes, de se donner un lieu d'échange et de solidarité.

En cette 2<sup>e</sup> année d'existence, la Table de concertation se préoccupe de solidifier ses assises. L'organisme se fait reconnaître comme partenaire régional du développement et obtient un siège Condition féminine au conseil d'administration du CRCD. Il regroupe officiellement 28 organismes du territoire.

La Table de concertation des groupes des femmes demande son incorporation et devient alors le Réseau des groupes de femmes Chaudière-Appalaches.

Le RGFC crée le Comité régional d'organisation de la Marche mondiale des femmes de l'an 2000, contre la pauvreté et la violence, qui coordonne les activités régionales reliées à la marche et participe aux rencontres nationales.

**Marche mondiale des femmes**  
 À la traversée de Lévis, la Charte mondiale des femmes pour l'humanité est déployée sur le traversier par des femmes de la région. 15 000 femmes accueillent la Charte qui arrive par le traversier à Québec, le 7 mai 2005. 5 revendications, chacune incarnant les valeurs de la Charte, avaient été dévoilées le 8 mars 2005.

Le RGFC a été un acteur de première ligne dans la mise en place du Comité régional d'économie sociale.

Création de l'outil littérature jeunesse *Une drôle de fête pour Alice et Thomas* sur l'hypersexualisation de la société

Signature d'une première entente en matière d'égalité en Chaudière-Appalaches, dont le RGFC est mandataire et fiduciaire

Création de l'outil *Dans les pas de Léa et Léo* destiné au personnel scolaire du primaire et du secondaire pour les sensibiliser aux stéréotypes sexuels dans l'enseignement (12 000 copies)

# RÉALISATIONS DU RGFC

*Une drôle de fête pour Alice et Thomas* en est à sa 4<sup>e</sup> édition, pour un total de 55 000 copies distribuées en tout depuis 2014.

L'équipe du RGFC est plus grande que jamais avec 5 travailleuses dont 4 à temps complet et une à temps partiel.

Création de l'*État de situation sur la pauvreté des femmes en Chaudière-Appalaches*, mis à jour ensuite en 2021

Projet « Elles s'impliquent » : des capsules vidéo « Je m'implique, tu t'impliques, elles s'impliquent » qui mettent de l'avant des jeunes femmes de Chaudière-Appalaches, âgées de 26 à 35 ans, qui pratiquent l'implication citoyenne. (5 271 vues)



La Table de concertation obtient un siège au sein du conseil d'administration du CRCD.

Avis sur la priorisation des objectifs de santé et bien-être pour la région Chaudière-Appalaches

Mémoire présenté à la Commission régionale de Chaudière-Appalaches sur l'avenir du Québec intitulé *Les québécoises une force en action pour l'avenir du Québec*

Colloque régional Politique et pouvoir... où sont les femmes?

Gala reconnaissance pour les élues de la région organisé par le RGFC

Le RGFC participe aux différentes Marches mondiales des femmes (1995, 2000, 2005, 2010 et 2015) et reçoit la Charte mondiale des femmes pour l'humanité en 2005 en Chaudière-Appalaches, alors que le déploiement se fait à la Traversée de Lévis.



Prix Égalité dans la catégorie « Santé » pour le projet *C'est moi! Que moi!*

Mise sur pied de l'organisme Femmessor Chaudière-Appalaches

Prix Égalité dans la catégorie « Modèles et comportements égalitaires » pour l'outil littérature jeunesse *Une drôle de fête pour Alice et Thomas*

Création de l'outil littérature jeunesse *Opération lapin chauffe* sur la diversification professionnelle en collaboration avec Connexion Emploi ressources femmes imprimé et distribué à plus de 10 000 copies

Le RGFC est la seule Table en condition féminine au Québec à avoir signé une entente de 4 ans avec le CISSS/CIUSSS pour la mesure 5 du Plan d'action en santé et bien-être des femmes, qui sert d'exemple pour le reste du Québec.

Au fil des années, le RGFC s'est impliqué dans les organisations nationales telles que le Réseau des Tables régionales de groupes de femmes du Québec, la Fédération des femmes du Québec, le Conseil d'intervention pour l'accès des femmes au travail, le Réseau québécois d'action pour la santé des femmes et la Coordination du Québec de la Marche mondiale des femmes pour être au fait des enjeux en condition féminine au Québec. De grands pas ont été faits dans la région de Chaudière-Appalaches pour la condition féminine. En 2020, le revenu d'emploi des femmes correspondait à 78 % de celui des hommes (ISQ, 2020), comparativement à 59,5 % en 1991. Une différence dépassant 11 000 \$ persiste toujours entre le revenu annuel total médian des femmes et celui des hommes. D'après les résultats de la Classification nationale des professions (Gouvernement du Canada, 2016), les femmes de la région de Chaudière-Appalaches étaient plus concentrées dans les professions liées aux domaines de la vente et des services (27,0 %), des affaires, de la finance et de l'administration

(22,9 %) ainsi que de l'enseignement, du droit et des services sociaux, communautaires et gouvernementaux (16,3 %). Les femmes demeurent surreprésentées dans les secteurs traditionnellement féminins comme les soins de santé et l'enseignement.

« Il faut se rappeler que les changements se font petit à petit. En 25 ans, il y a eu de grands pas et de petits pas. Les femmes ont été gagnantes par le travail d'autres femmes, mais ça ne se fait pas instantanément. Et ce n'est pas parce qu'on nous donne des pouvoirs que dans la vraie vie ça se concrétise. Ça prend du temps, et il faut remettre constamment de l'avant nos préoccupations et nos besoins. » Thérèse Larochelle

*Il est important de souligner l'apport de toutes les administratrices, travailleuses et femmes qui ont œuvré au développement du RGFC, qui ont donné de leur temps et qui en ont fait ce qu'il est aujourd'hui.*